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信水之滨，上饶城西，一山飞峙，巍然挺立，此乃灵山福地。近年来，随着江西省上饶市广信

区文化旅游业高速发展，灵山风景名胜区成为很多户外运动爱好者的打卡之地。但是，有个别

游客不满足于由景区提供的常规景点，而热衷于“不走寻常路”。这样的行为，看似充满新鲜感，

其实危机重重，稍有不慎就可能让人陷入危险境地。针对此情况，广信区人大代表毛清福提出

建议，出台相关政策，建立健全各项安全管理规章制度，织密安全防护网，为文旅产业高质量发

展保驾护航。
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人大代表深入调研
将群众期盼带上人代会

广信区人大代表毛清福是位经验丰富
的登山爱好者。近两年，他特别喜欢去灵
山感受大自然的美好。在登山期间，毛清
福发现一些户外探险者尤其是攀岩爱好者
在自然景观点上采取锚固（在景点岩石上
钉钉子）攀岩的行为，这不仅给自身安全带
来巨大风险，也可能给景点造成不可逆转
的损害。还有游客不走规定线路，喜欢另
辟蹊径，危险重重。他立即将相关情况反
映给灵山风景名胜区管理委员会。

“发现问题就要解决问题，我们每个人
都有保护风景名胜的义务与责任。”此后，毛
清福除了到景区走访调研，还积极邀请人大
代表、登山爱好者、景区管理人员、当地群众
代表多次进站（点）座谈，向他们征集加大对
灵山风景名胜区保护力度的意见。

“景区要加强安全保障措施，设置明显
的安全警示标识，进行安全隐患排查，确保
游客在景区内的安全。”

“建议在旅游高峰期，景区外围要安排
工作人员定点定时排查‘不走寻常路’的游
客。”

“可以安排专员到农户家里进行宣传
规劝，带游客私入景区出意外可不是小事
呀！”

对于群众的意见和建议，毛清福不仅详
细记录，回到办公室后，还仔细研究，并数易
其稿进行修改完善，准备将一份饱含群众期
盼的代表建议提交到人代会上。

2024 年 1 月 17 日，在广信区二届人大
四次会议期间，毛清福提交了《关于出台
具体政策、加大对灵山风景名胜区保护力
度的建议》。建议中提出，随着人民群众
生活水平的大幅提高，群众对文化、旅游、
休闲等精神生活的追求也在不断提升，灵
山风景名胜区在不断开发、提级并对外开
放的过程中，尤其是灵山栈道小循环的建
成开放，吸引了许多游客慕名前往体验。
但是，有些户外探险爱好者的不规范行为
对景区造成不可逆转的损害，因此建议从
加 大 保 护 宣 传 力 度 ，建 立 常 态 化 宣 传 机
制，制定出台相应的保护政策、文件及措
施 ，加 派 工 作 人 员 对 重 点 景 观 点 加 强 巡
察、执法，防止对自然遗产的破坏等方面，
对灵山风景名胜区进行有效保护。

“没有调查，就没有发言权。只有去过
一线、走进代表联络站和基层立法联系点
听取民意，才能在提出建议时更有底气、更
有信心，也不用担心在代表团审议时不知
道该如何表达自己的想法。”毛清福坦言。

3 月初，广信区人大常委会将此建议
列为重点督办建议，并召开交办会，由灵
山风景名胜区管理委员会具体承办。

提办双方良性互动
推动建议高效落地

广信区人大常委会要求建议承办单位
把与代表的沟通联系工作贯穿于建议办理
全过程。在“办前沟通”环节，承办单位及
时了解代表意愿、明确办理重点，提高办理
的针对性和实效性；在“办中沟通”环节，承
办单位密切与代表的联系，充分听取代表
的意见；在“办后沟通”环节，承办单位向代
表答复建议办理情况，宣传国家政策措施，
进一步听取代表对今后工作的建议，推动
办理效果由“被满意”向“真满意”转变。

灵山风景名胜区管理委员会在建议办
理过程中，多次与代表联系，见面沟通，坚
持把“需求清单”化为“履职清单”，让人大
代表“金点子”变成文旅发展的“金钥匙”。

“后旅游时代，有些游客不满足由景区
提供的常规景点，而热衷于走常人不敢走
的路线、看常人无法看到的风景。这看似
充满新鲜感的‘野游’其实危机重重，稍有
不慎就可能让人陷入危险境地。一旦遇
险，如救援不及时，游客有性命之忧；即便
救援成功，也要投入大量的人力物力，一人
遇险往往需要出动成百上千的救援人员。”
灵山景区管理委员会负责人介绍。

依托“大灵山”旅游规划、文化发掘、旅
游项目的进一步推进，承办单位在毛清福
的建议下第一时间成立了灵山风景名胜区
及工作委员会游客活动安全监管工作领导
小组，负责组织对灵山景区内游客活动频
繁的区域进行全面摸底，制定一系列游客
活动安全管控具体措施及日常沟通协调机
制，确保灵山景区内游客登山安全。

承办单位把建议的办理作为推动工作
作风、密切联系群众的良好形式，以此逐步
完善景区保护工作制度体系，推动灵山景
区高质量可持续发展。在代表建议的推动
下，灵山景区管委会出台了《灵山景区管委
会关于加强非游览线路管理及“驴友”等户
外徒步人员安全管理的通告》和《江西灵山
风景名胜区资源巡查保护办法》，安排专员
到左溪村民户外地接负责人家中进行走
访，责令其禁止私自带游客进入景区非游
览线路进行登山、探险、攀爬等活动。同时
制定了《灵山景区户外登山探险安全监管
方案》和《“驴友”安全管理制度》，严格按照
中华人民共和国国务院令第 474号《风景名
胜区条例》开展景区的资源保护工作，其中

未经报备批准，不得以探险、穿越、科考为
名组织旅游团队深入自然资源保护区。根
据“谁发起、谁组织、谁负责”的原则，落实
团队安全责任，因非法穿越自然资源保护
区和擅自进入无人区，对自然生态、生命财
产安全造成严重危害的，依据相关法律法
规严格处罚。

值得一提的是，广信区人大常委会首
次参照全国人大常委会办公厅在代表建议
办理工作中的典型做法，部署使用了“一建
议一群组”，收获了各方积极评价。代表和
建议承办单位工作人员一致认为群组能
用、好用，进一步完善了沟通方式，拓展了
联系渠道，真正做到了代表建议在办前、办
中、办后的全过程沟通，实现代表建议“提”

“办”双方的良性互动。
谈及建议办理效率，毛清福代表说：

“没想到这么快就能办出实效，从我正式提
出建议到收到‘建议群组’的确切反馈，只
经过了五个月的时间。”

当地群众反映道：“以往暑假高峰期经
常会有学生夜爬玉龙瀑布景点进入栈道游
玩，今年他们看到景区进山口醒目位置设
置了‘未开发景区，严禁私自入内’的安全
警示牌，并在巡逻人员的耐心劝说下打消
了夜爬念头。”据了解，目前，管委会已成功
制止了百余例此类危险行径。

在广信区人大常委会的推动下，承办
单位织密旅游安全保护网，真正将建议办
成了让群众安心、放心的民生实事。9 月
初，在广信区人大常委会组织的第一次回
访活动中，毛清福在建议办理情况征询意
见表上郑重写上“真满意”三个字。

聚焦建设办理“后半篇”文章
建议办理工作向纵深推进

灵山之灵，历史悠久。如今游人颂：
“生态城市花千树，信江灵山景色新，福地
人民享幸福，旅游天地万木春。”这不仅是
对灵山秀美风景的赞颂，也是广信区人大
常委会推动代表建议办理的真实写照。

“青山着意化为桥，人不负青山，青山
定不负人。只要锐意探索、善于传承保护，
绿水青山等生态资源也能成为各地连通经
济社会发展和生态环境治理的桥梁。”今年
9 月，广信区人大常委会聚焦建议办理“后
半篇”文章，组织代表对《关于出台具体政
策、加大对灵山风景名胜区保护力度的建
议》承诺解决事项进行“回头看”，赴实地进
行专项视察，持续推动建议办理从“答复
型”向“落实型”转变。

广信区人大常委会主要负责人在视察
活动中表示，全省目前涌现出不少好经验
好做法，广信区要坚持保护与开发并重，科
学规划，合理利用，严格落实各项保护措
施，依法打击各类破坏景区资源的违法行
为，“绿水青山”正在化为“金山银山”，“金山
银山”也必将反哺“绿水青山”。

据了解，今年以来，广信区人大常委会
建立并完善了常委会领导领衔督办、工委
对口督办、人大代表参与督办的“多维督
办、多方协作”机制和健全前期交办、中期
推动、后期问效机制。两项机制的推行，逐
步纠正了以往代表意见建议办理工作中一
定程度存在的“答复型办理”“办理拖延症”
等问题，更加突出了办理工作的结果导向，
随着办理成效获得群众的点赞，代表的履
职积极性也更加高涨。

10 月，广信区人大常委会还开展了以
“聚焦灵山旅游发展和保护”为主题的专场
约见询问会，邀请 20 多名市、区人大代表、
重点文旅企业负责人与承办单位直接对
话、互动交流，为进一步加快灵山旅游发展

和保护建言献策。
活动现场气氛热烈，与会代表发言踊

跃。提问、回答，追问、补充……人大代表
与相关单位负责人的互动持续了一个多小
时。提问言简意赅、抓住关键、直击要害，
问出了压力和动力，体现了人大代表的履
职尽责；回答实事求是、不遮不掩、直面不
足，答出了担当和作为，表明了承办单位解
决问题的诚意与决心。别开生面的督办方
式，有效促推建议办理工作向纵深推进。

询问结束后，与会人大代表采取无记
名的方式，就 2024 年重点督办建议办理及
答复情况，填写满意度测评表。《关于出台
具体政策、加大对灵山风景名胜区保护力
度的建议》的办理情况测评结果获得“满
意”等次。

“相比书面答复，现场询问获得答复更
高效。一方面，承办单位在接下来的工作
中可以更有针对性地解决人大代表提出的
问题；另一方面，人大代表可以及时把答复
情况带回基层，回应群众关切，增强了履职
动力和成就感。”毛清福表示，“建议高效落
实，灵山开放和保护工作取得了新成效，我
对建议办理和现场答复情况很满意。”

人大代表提出的建议是社情民意的
“晴雨表”，是送上门的群众工作和“问题清
单”。广信区人大常委会负责人表示，将进
一步完善代表建议办理工作机制，搭建好
代表与承办单位的沟通桥梁，提高代表建
议办理实效，坚持一办到底，以钉钉子精神
推动解决实际问题，不负人民群众的信任
与期盼。

■ 本报通讯员 刘永刚

当前乡村旅游迅猛发展，民宿在乡村旅游
中占据重要地位，为了推动乡村旅游发展，振兴
乡村经济，近两年来，安徽省六安市金寨县人
大常委会多次组织人大代表深入景区民宿，通
过实地察看、听取汇报、座谈交流等方式，详细
了解相关项目规划布局和经营管理等情况，帮
助分析问题、提出建议，切实推动乡村民宿提质
升级。

代表们在调研中发现，群众对民宿认识程
度不高、民宿建设进度缓慢、重建轻管等现象
较为严重，结合调研情况和群众意见，2023 年 1
月，11 名金寨县人大代表在十八届人大二次会
议期间联名提出《关于推进“一乡一宿”建设的
建议》，建议加强规划设计，强化资金扶持，积极
引进社会资源，统筹协调推进，改造盘活沉睡资
源，充分挖掘红色文化内涵，丰富民宿周边旅游
产品等，打造一批有温度、环境美、特色足的民

宿品牌。该建议受到金寨县人大常委会高度关
注，交县政府办理。

结合安徽省人大开展“关注民生提建议，五
级代表在行动”工作，在金寨县人大常委会组织
的“民呼我应”专题活动中，喻磊、高海贵、刘锡
新等代表围绕民宿旅游发展，提出《关于县统筹
安排相关资金对“一乡一宿”周边环境进行整治
提升的建议》《关于开展民宿行业全员培训的建
议》《关于加强沙河乡民宿产业发展的建议》等，
建议加强“一乡一宿”周边人居环境打造，并积
极组织开展民宿经营管理者培训，统一服务标
准和规范，加强民宿的设施、人才队伍、宣传推
广等方面指导，提升民宿从业人员的专业能力
和服务水平等，为当地民宿经济持续发展增添
活力。

为推动建议高效落实，金寨县人大常委会
通过主任会议成员领衔督办、常委会各工委专
项督办、人选工委协调督办等措施，采取现场督
办、会议督办、专题视察等方式，紧盯建议办理

落实情况。
2023 年 8 月，金寨县人大常委会组织部分

市、县人大代表对《关于推进“一乡一宿”建设的
建议》办理情况进行视察，为民宿产业发展提质
增效“把脉定向”。视察组深入花石乡携程度假
农庄、南溪镇夏清·沧海桑田等民宿进行实地视
察，听取县政府关于建议办理情况的报告，并提
出完善民宿项目规划设计、加大民宿旅游宣传
力度、做好民宿经营管理文章等建议。

在代表建议的推动下，金寨县民宿累计完
成投资约 3.5 亿元，积极探索政府主导、招商引
资、村集体入股、能人创业、群众参与等多元化
发展模式，利用闲置民房、县级文保建筑等资源
建设 25 处精品民宿，培育打造了“春山”“夏清”

“秋云”“冬晓”四个区域公用品牌，打响四季
“宿”金寨的招牌。与此同时，突出民宿主题文
化，与当地乡土、乡俗、乡风、乡情等巧妙融合，
做到“一宿一特色”“一宿一主题”，推动民宿差
异化发展。

建议落地，群众是否满意？2024 年以来，金
寨县人大常委会结合调研、走访代表等工作，开
展建议办理“回头看”，对办理成效进行再检
验。今年 5 月，县人大常委会开展农文旅融合
发展工作调研时，深入油坊店、铁冲、麻埠等乡
镇，实地察看民宿建设运营情况。在响洪甸村
中沏·见山水露营民宿，负责人表示：“我们这
里 的 民 宿 由 原 来 的 茶 厂 厂 房 改 造 而 来 ，场 地
大，有着‘一湖秀水天地间，四面青山如碧环’
的秀美风景，可以研学，可以划船戏水，还可以
采茶品茗……感谢人大代表为我们民宿经营发
展提出的‘金点子’。”

同时，金寨县人大常委会指导乡镇人大通
过代表视察、调研的方式，对“一乡一宿”建设运
营情况开展深入监督。今年 7月 31日，铁冲乡人
大组织县乡人大代表对该乡民宿建设运营情况
进行视察。“民宿发展一定要保持当地特色，定价
一定要合理。个别地区的旅游旺季维持在 2 月
至 4 月，游客量难以支撑民宿发展盈利的需求，

要多宣传、多推介。同时，要加强培训工作，培育
出本地民宿运营管理人才和民宿管家，才能让民
宿经济走实走远。”视察中，金寨县人大代表林慧
围绕民宿旅游可持续发展提出真知灼见。

“小民宿”撬动乡村振兴“大产业”。金寨县
人大代表、全军乡人大主席刘当晏表示，在民
宿经济的牵引下，该乡“+音乐”“+演出”“+产
业”等融合业态产品层出不穷，春山·溪谷民宿
的亲子篝火晚会、夏清·沧海桑田民宿的“‘乐’
会七夕 ‘音’你而来”音乐会、秋云·翔园揽山
民宿旁的大别山滑翔伞飞行等项目极大地提
升了游客的参与感、体验感，中草药、茶叶等产
业蓬勃发展，民宿旅游产业化带动村民稳步增
收，为乡村全面振兴注入了强劲动力。

“小民宿”撬动乡村振兴“大产业”
——安徽省金寨县人大代表提出的关于打造民宿品牌的建议办理纪事

2024年4月，
灵山景区管理人
员调研勘察，确
保设置警示标志
位置醒目，提醒
户外游客不得非
法进入景区。

2024 年 9 月 ，
广信区人大常委会
视 察 建 议 办 理 情
况。

2023年 7月，
广信区人大代表、
登山爱好者、景区
管理人员、群众代
表进站（点）进行
座谈。

2024 年 10 月，
广信区人大常委会
召开代表建议办理
情况调查汇报会。

▲

▶

▲

▲

灵山风景名胜区灵山风景名胜区


